

LA POLÍTICA FRENTE A LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL



Análisis de sus tres cuentas públicas:

La evolución del discurso político del Presidente Boric en la mirada de la IA

Sin conocer aún el balance de su gestión que hará el mandatario en la cuenta pública de mañana, "El Mercurio" procesó por medio de ChatGPT sus anteriores comparecencias al Congreso Pleno. Aquí, se transcriben íntegramente la pregunta de este medio y la respuesta de esa plataforma digital. Es un ejercicio en que los lectores podrán contrastar sus propias impresiones con la interpretación de la inteligencia artificial a esos discursos.

Pregunta de "El Mercurio": Tengo una serie de discursos anuales de cuentas públicas de un presidente. ¿Cómo ha sido la evolución de los discursos desde el primero hasta el último? *

ChatGPT dijo: La evolución de los discursos anuales del presidente Gabriel Boric desde 2022 hasta 2024 muestra un tránsito significativo en tono, prioridades y enfoque estratégico. Aquí te presento un análisis comparativo:

1 Tonalidad y estilo

2022: El discurso tiene un tono esperanzador y transformador. Se enfoca en el cambio estructural y el cumplimiento de un programa ambicioso, con énfasis en derechos sociales, cambio climático, y proceso constituyente.

2023: Se torna más realista y autocritico. El presidente reconoce dificultades y cambia prioridades en función de nuevas urgencias, como la seguridad y el fortalecimiento institucional.

2024: El discurso refleja madurez gubernamental y una narrativa más institucional. Hay un fuerte énfasis en orden, seguridad, y estabilidad económica, sin abandonar los valores progresistas, pero en un tono más pragmático y conciliador.

2 Cambios de prioridades

2022: Las prioridades giran en torno a reformas estructurales (tributaria, pensiones, salud, educación), nueva Constitución, y una agenda transformadora.

2023: Se declaran explícitamente cambios de prioridades: la seguridad pública y la estabilidad económica pasan a primer plano, aunque se reafirma el compromiso con los principios del programa original.

2024: Se consolida el giro hacia temas como seguridad pública, combate al crimen organizado, y desarrollo económico con cohesión social. Los cambios estructurales se abordan desde la estabilidad y continuidad.

3 Relación con el proceso constituyente

2022: Fuerte apoyo a la Convención Constitucional, con expectativas positivas.

2023: Autocritica por el fracaso de la primera propuesta constitucional y reconocimiento de errores de conducción política.

2024: Se asume el fracaso de ambas propuestas constitucionales, pero se rescata el valor del proceso como aprendizaje democrático y estabilizador institucional.

4 Seguridad pública

2022: Tema presente pero no central.

2023: Pasa a ser prioridad número uno. Se detallan medidas como el plan Calles sin Violencia y el combate al crimen organizado.

2024: Se refuerza como eje central. Se destaca el aumento presupuestario, modernización de policías, combate al crimen organizado y desarme. Se intenta institucionalizar el enfoque de seguridad como política de Estado.

5 Contradicciones o ajustes

El giro en prioridades no es negado, sino asumido como respuesta adaptativa. En 2023, el presidente dice explícitamente que sí ha cambiado prioridades frente a la realidad nacional, aunque no ha renunciado a los principios.

De 2022 a 2024 se pasa de un enfoque "refundacional" a uno de reformismo pragmático, que busca construir cambios dentro de los márgenes posibles, con mayor diálogo institucional.

Conclusión general

La evolución discursiva muestra un presidente que pasa de la esperanza transformadora a una conducción más moderada y adaptada a la contingencia. Los principios ideológicos se mantienen, pero el enfoque se hace más pragmático y centrado en gobernabilidad, seguridad y cohesión social.

* Para este análisis, "El Mercurio" ingresó como insumo a ChatGPT los discursos de las cuentas presidenciales de 2022, 2023 y 2024, disponibles www.gob.cl/cuentaspublicas.